



Newsletter Jardins du Monde #12 - Juillet 2024

Les visages de JdM

Joséphine RAMAHATRADRAIBE, responsable du volet santé à Madagascar

Après sa formation en paramédical, filière infirmière, Joséphine a d'abord été recrutée en tant que chef de centre de santé de base en brousse à 85 km de Diego-Suarez (Antsiranana) pendant 3 ans puis affectée au Centre Hospitalier Universitaire Place Kabary d'Antsiranana (CHUPKA). Depuis 2015, elle est responsable du volet santé au sein de JdM à mi-temps et toujours infirmière au CHUPKA. Lorsque qu'elle travaillait en brousse, elle a pu suivre les formations sur l'usage des plantes médicinales données par Dr Jean Pierre Nicolas, le fondateur de JdM.

"J'ai pu intégrer JdM grâce à une amie et collègue alors membre de l'association AVUPMA (partenaire de JdM) qui m'a parlé du poste vacant. Passionnée de plantes, j'ai foncé sur l'occasion et me voilà!"

Actuellement, elle est la responsable du volet santé. Elle forme à l'utilisation rationnelle des plantes médicinales dans la santé communautaire à Diego et ses alentours tous les bénéficiaires de JdM tels que : le personnel de santé, les institutions, les villageois, les étudiants universitaires et les associations locales. Elle mène aussi des évaluations périodiques des participants aux formations et des enquêtes d'évaluation, anime et organise les sensibilisations santé, participe à la création de tous les supports didactiques utiles (livres, radio, vidéo etc.).

Enfin, elle représente JdM auprès de tous les acteurs locaux notamment dans la collaboration avec la direction régionale de la santé publique et pour renforcer le lien entre la médecine traditionnelle et conventionnelle.



Qu'est-ce qui te motive dans ton travail ?

"J'aime la rencontre et le partage que permet mon travail, car je forme des personnes de différentes classes sociales allant de personnes analphabètes à diplômées et de tout âge. Les personnes âgées par exemple connaissent et utilisent déjà différentes plantes médicinales. J'ai beaucoup appris de leurs vies quotidiennes, de leurs habitudes alimentaires, médicinales et les tabous qui sont parfois surprenant. J'aime les conseiller pour mieux utiliser les plantes médicinales proposées dans la formation ou celles utilisées par leur entourage. Il m'arrive également de découvrir de nouvelles plantes médicinales lors de ces échanges.

Travailler chez JdM m'apporte beaucoup de fierté car je me suis rendu compte que beaucoup de Malagasy ont besoin d'être conseillé pour se soigner. Je me sens fier d'aider mes compatriotes gratuitement pour leur bien-être et leur faire prendre conscience du risque accru d'un abus ou d'une mauvaise utilisation des plantes médicinales."

Nino illustre les outils didactiques de JdM depuis 2009 !

Nino, de son vrai nom Andriambololona Andry Nirina, est illustrateur depuis 2009 grâce à un premier contrat avec JdM pour le manuel « Santé et plantes médicinales au nord de Madagascar ».

Il a ensuite travaillé comme caricaturiste de presse pour le journal « la Tribune de Diego » en 2015 et pour le site d'actualité « 2424.mg » en 2018. Aujourd'hui, dessinateur freelance et infographiste, il travaille sur des supports numériques pour des ONG sur des dessins de sensibilisations.



En 2017, il a participé à une Bande Dessinée collective « ho avy an'tsary » ce qui lui a permis d'aller à la Réunion pour participer au festival Cyclone BD.

En 2020, il a été sollicité pour collaborer à la réalisation de la BD humanitaire « Akamasoa » du Père Pedro en tant que coloriste.

Actuellement il travaille à mon compte comme prestataire.

"J'ai connu JdM en 2009 lorsque l'équipe cherchait un dessinateur pour illustrer les préparations à base de plantes et les principales pathologies dans le manuel. S'en sont ensuite suivies de nombreuses collaborations et projets."

Nino a ainsi pu participer à la réalisation de :

- «kobaby» (Bande dessinée sur la santé et l'environnement);
- des illustrations simplifiées des plantes de la région Nord de Madagascar et du Burkina Faso.(poster des plantes);
- des Cartes de vœux et illustrations des supports de communication;
- des dessins pour les supports de formations à l'usage des plantes médicinales à Madagascar et au Burkina Faso (affiches etc.) et pour l'éducation à l'environnement;
- des illustrations sur la santé en général comme pour le nouveau manuel d'utilisation des plantes médicinales dans la santé communautaire à Madagascar;
- «Mihina Tsara, Salama Tsara» une bande dessinée sur la nutrition à Madagascar.

Pourquoi travailler avec JdM?

"J'aime le côté humanitaire, collaborer pour aider les gens à comprendre et se soigner grâce aux plantes à partir des illustrations que je fais. A Madagascar, beaucoup ne savent pas lire en brousse, les dessins facilitent ainsi la compréhension.

Ce qui me rend le plus fier c'est la bande dessinée sur la nutrition que l'on a créée ici à Diego-Suarez avec le dialecte local «Antakarana», ce qu'on ne trouvait pas jusqu'à présent!

Je trouve que c'est une opportunité pour moi d'avoir travaillé avec JdM. Cela m'a permis de me faire connaître ici et à l'étranger. Je suis très fière de notre collaboration qui perdure."



Madagascar  Diego Suarez

Formation du personnel santé et agents communautaires du Centre de Santé de Base de Ramena

Début Avril, le personnel soignant et les agents communautaires du Centre de Santé de Base de la commune rurale de Ramena ont pu bénéficier de formation à l'utilisation des plantes médicinales.

La majorité de la population rurale utilise traditionnellement les plantes pour se soigner. Les agents communautaires de chaque village sont les premiers relais santé des centres de santé de base. Ces agents peuvent donc conseiller ou retransmettre leur connaissance auprès des populations villageoises dans les villages les plus isolés. Apporter une formation au centre de santé permet aussi de **rapprocher la population et le corps soignant, facilitant ainsi les échanges sur les maux**. Cela permet au médecin de savoir quelle plante a déjà utilisé le patient pour mieux ajuster ces prescriptions. Le médecin peut aussi conseiller sur les bonnes ou mauvaises pratiques en matière d'utilisation des plantes médicinales. De plus, face à une rupture en approvisionnement des médicaments conventionnels, le recours aux plantes est ainsi possible de façon plus sécurisé.

Ces formations ont pu avoir lieu avec l'appui de la direction régionale de la santé publique de la Région Diana, du Médecin Chef Inspecteur de Diego II, et le soutien de la Région Bretagne.



Témoignage d'une sage-femme du centre de santé de base de Mahavanona suite à la formation sur l'usage des plantes médicinales au trimestre précédent.

Rencontre avec la Direction Régionale de la Culture et Communication(DRCC) de la Région Diana.

La mission de JdM est de préserver les savoirs traditionnels du Nord de Madagascar autour des plantes médicinales, autant de richesse liée à la culture et aux traditions, de préserver la biodiversité locale, de transmettre et d'éduquer les générations futures.

De nombreux ouvrages ont été publiés par JdM, et sont accessibles gratuitement à tous les partenaires et communautés villageoises accompagnées, mais aussi en ligne sur notre site internet.

Il s'agit des livres :

1. «Plantes Médicinales du Nord de Madagascar», un recueil de tous les plantes recensées dans la région et leur usages traditionnels ;
2. «Santé de la famille et plantes médicinales du Nord de Madagascar», un manuel de formation pour l'usage des plantes médicinales;
3. «Kobaby», un conte autour des plantes médicinales;
4. «Mihina Tsara, Salama tsara», une bande dessinée sur la nutrition des femmes enceintes et allaitante, et des enfants en bas âge.

Ce fut donc un plaisir pour JdM de rencontrer le nouveau Directeur de la DRCC de la Région Diana ainsi que ses équipes.

Une dotation des ouvrages pour la bibliothèque de la DRCC a été effectuée afin de continuer à propager les connaissances et les savoirs traditionnels que JdM a accumulé depuis plus de 20 ans.





Ludmilla une voisine du quartier où se trouvent les nouveaux bureaux et le jardin pédagogique de Jardins du Monde nous explique l'importance pour elle et sa famille de l'utilisation des plantes médicinales et de toutes les ressources fournit par JdM pour se soigner avec les plantes.

Journée mondiale de l'environnement

Dans le cadre de la célébration de la journée mondiale de l'environnement du 5 juin, dont le thème mondial était « restauration des terres, désertification et résistance à la sécheresse », JdM est intervenu auprès du Club des Jeunes pour l'Environnement du Lycée communautaire Mahavanona. Il s'agit de 109 élèves accompagnés de leur 9 professeurs qui ont été mobilisés du 21 mai au 5 juin.

Trois grandes activités ont été menées, sur plusieurs semaines.

- Concours de dessins sur le thème de la restauration des terres dégradé

Chaque élève a présenté oralement et expliqué brièvement son travail.

Les 3 gagnants sont :

Bemananjara Jean Claude, classe de première littéraire.

Botsilahy Cedric, classe terminale littéraire.

Jaojoma Noelin, classe de seconde.

- «Questions pour un champion» sur le thème de l'environnement, la désertification et la résistance à la sécheresse.

Les 2 gagnants sont:

Adolphe Aldo Givanot, classe de première scientifique.
Jaomazava Gilda, classe de terminal scientifique.

« Les concours étaient super bien, et nous ont aidé à apprendre beaucoup de choses. Même si les adversaires ne sont que les meilleurs élèves du Lycée, je suis très contente et quand même fière de moi. », précise Mlle Gilda.

Mr Givanot a ressenti que les thèmes abordés n'étaient pas faciles, mais il s'est bien préparé pour remporter le concours. « Le plus difficile est de changer son propre comportement pour être éco-responsable. J'ai appris par exemple qu'il ne faut pas brûler la terre avant ou après la culture ».

Tous les gagnants ont remporté des livres scolaires et des dictionnaires.

- Un grand nettoyage de la commune a été effectué au niveau du marché communal, du centre de santé de base et des bureaux de la commune.

Les lycéens sont très impliqués dans le cadre des ateliers d'éducation à l'environnement menées depuis 2 ans. Ils ont pu mettre en œuvre des actions concrètes dans le cadre du Club des Jeunes pour l'Environnement et être éco-responsable.

Ils ont été encouragés par le Maire de la commune, le chef du quartier, le personnel du centre de santé de base et le proviseur du lycée communautaire.

Ces actions sont soutenues par le Conseil Départemental du Finistère.



Toute l'équipe de Jardins du Monde Madagascar et France remercie l'ensemble des partenaires techniques et financiers, les généreux donateurs, les adhérents et toutes les personnes contribuant de près ou de loin à la réussite de ces projets.



Les prochains rendez-vous de Jardins du Monde

- **Mi-septembre** : Assemblée générale extraordinaire pour l'**élection des nouveaux membres de la collégiale**. Un poste de co-président-e se libère pour permettre à Chloé de récupérer la direction de JdM n'hésitez pas à candidater pour faire avancer les projets de JdM et vous investir dans la vie associative.
- **13 Octobre** : Participation à l'**Automnale** organisée par l'association des Paysans-Herboristes du Bout du Monde à St Cadou (centre Finistère). JdM aura un stand pour présenter ces activités et réalisera une conférence. Les informations seront communiqués sur [notre page facebook](#).

[Adhérer à JdM](#)

[Faire un don](#)



POUR SOUTENIR JARDINS DU MONDE, FAITES UN DON EN FAVEUR DES PROJETS DE L'ASSOCIATION A MADAGASCAR

Jardins du Monde agit depuis 31 ans pour améliorer l'état sanitaire des populations qui n'ont pas ou peu accès à la médecine conventionnelle. A leur demande, elle met à leur service son expertise en ethnobotanique et sa connaissance scientifique des pharmacopées traditionnelles pour valoriser l'usage des plantes médicinales et proposer le soin des pathologies les plus courantes.

Votre soutien nous aide à mettre en œuvre des projets dans les régions où les populations sont défavorisées, marginalisées ou éloignées des structures de santé modernes.

Via [notre formulaire de don sur HelloAsso](#), votre geste de soutien est simple, rapide et sécurisé.

Copyright © jardins du Monde, All rights reserved.

Mail : contact@jardinsdumonde.org

Adresse siège social : 1 Allée Mgr Jean-René Calloc'h, 29000 Quimper

Adresse pour courrier postal : 87 impasse de la gare, 33190 Lamothe-Landerron